

Zeitschrift:	Schweizer Soldat + FHD : unabhängige Monatszeitschrift für Armee und Kader
Herausgeber:	Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band:	57 (1982)
Heft:	1
Artikel:	Zu Fuss vom Bodensee nach Brugg
Autor:	Dietiker, Arthur
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-713421

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



1

Der bei kaltem Wind und Dauerregen durchgeführte Härtestest führte von Eschlibach (zwischen Berlingen und Mannenbach) bis Steckborn dem Bodensee entlang. Von hier aus ging es Richtung Bulgen, Gündelhart, Chalcheren zum Schloss Steinegg, von wo aus, am Nussbaumersee vorbei, Oberneunforn, Ossingen, und – der Thur entlang – Kleinandelfingen und schliesslich Flaach anvisiert wurden. Bei Ziegelhütte ging es dann ein erstes und bei Eglisau ein zweites Mal über den Rhein, bevor via Zweidlen, Stadel, Dielsdorf und das Wehntal hinunter zwischen Niederweningen und Unter-Ehrendingen der Kanton Aargau erreicht wurde. Die letzten, beschwerlichen Kilometer Wegstrecke führten die Aspiranten schliesslich über Freienwil bei Baden, Nussbaumen, Turgi, ins Ziel bei der Kaserne Brugg.

Noch nie so schnell

Unterwegs hatten die angehenden Offiziere unter anderem an je einem Posten ihre Treffsicherheit mit dem Sturmgewehr respektive mit der Pistole unter Beweis zu stellen, und im 10 Punkte umfassenden Test «Merkpunkte für den Zugführer» wurde militärisches Wissen geprüft. Zudem galt es, nach überstandenen Strapazen, am Ziel beim Lösen von drei Denkaufgaben trotz Übermüdung noch «Köpfchen»

**100-km-Marsch
der künftigen Genie-Offiziere**

Zu Fuss vom Bodensee nach Brugg

Arthur Dietiker, Brugg

Unter dem Motto «Chum Bueb und Iueg au d'Ostschwiz a» absolvierten am 23. Oktober 1981 die 37 angehenden Zugführer, welche 1981 auf dem Waffenplatz Brugg zu Offizieren der Genietruppen ausgebildet wurden, den traditionellen, berühmt-gefürchteten 100-km-Marsch.

1 Eine Patrouille unterwegs auf der Rheinbrücke bei Eglisau.

2 Beim Pistolenschiessen in einer Kiesgrube bei Flaach.

3 Während sich der eine für den Weitemarsch stärkt, vergewissert sich der andere auf der Landeskarte, wie viele Kilometer noch zurückzulegen sind.

4 Nach 10 Stunden Marsch: Kurze Verschnaufpause und Fusskontrolle.

5 Nachtessen im «Hotel» Bauernhaus bei Obersteinmaur.

6 Ankunft bei der Kaserne Brugg: «Wir haben es geschafft!» (Fotos Arthur Dietiker)

zu beweisen. Das war das vierte Mal, dass Genie-Offiziersschüler beim «Hunderter» vom Bodensee nach Brugg marschieren mussten, und noch nie waren die ersten so schnell «daheim» wie diesmal: Die erste der kurz nach 0600 Uhr in Eschlibach gestarteten 9 Patrouillen erreichte das Ziel nämlich bereits zwei Minuten vor Mitternacht. Die letzte Gruppe benötigte für die 100 km nicht ganz dreieinhalb Stunden länger.

Gute Moral, gute Leistung

Lediglich zwei der 37 Offiziers-Aspiranten standen den Gewaltmarsch nicht ganz durch und mussten wenige Kilometer vor dem Ziel «aussteigen». Eine Bravourleistung besonderer Art vollbrachte Aspirant Buxcel: Er musste wegen starken Zahnschmerzen schon bald nach dem Start als Notfall zu einem Zahnnarzt in Steckborn gebracht werden. Nachdem ihm dieser zwei «Ruinen» entfernt hatte, liess sich der künftige Zugführer kurzentschlossen wieder zu den Kameraden seiner Patrouille zurückbringen und marschierte mit diesen die noch verbleibenden 90 Kilometer bis nach Brugg! Gemeinsamer Kommentar von Schullkommandant Oberst i Gst Kurt Peter und Übungsleiter Major i Gst Peter Schäublin: «Wir sind mit der gezeigten Leistung der Aspiranten sehr zufrieden!»

